

Un comentario acerca de la conferencia del profesor Fuentes Quintana

El pasado día 29 de abril pronunció una Conferencia en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete, el Profesor Doctor D. Enrique Fuentes Quintana en torno a "Problemas actuales de la Economía Española", presentando además, el número 45 de la revista "Papeles de Economía Española", que él mismo dirige. Dicho número está dedicado a la "España desigual de las Autonomías"; éste contiene un trabajo dedicado a Castilla-La Mancha elaborado por los profesores de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete, Alfredo Iglesias Suárez, Antonio Olaya Iniesta y Mercedes Sanz Gómez.

Al iniciar su disertación, el Profesor Fuentes Quintana entregó a los asistentes cuatro cuadros con datos relativos a la Economía Española y a las Comunidades Autónomas, (que se presentaron también en Albacete). Dichos cuadros han sido elaborados por la FIES (Fondo para Investigación Económica y Social) de la Confederación Española de Cajas de Ahorro. De ellos pueden extraerse algunas consideraciones que vamos a comentar y exponer, especialmente aquellas que hacen referencia a Castilla-La Mancha. Estas son:

A) Durante el año 1990 la totalidad de las CC.AA. han tenido un crecimiento positivo en las tasas reales de variación del PIB. Los mayores incrementos se registraron en Extremadura,

debido al aumento en la producción de energía eléctrica y construcción, Cataluña, Murcia, Madrid y Castilla-La Mancha. En este último caso, el protagonismo del crecimiento corresponde a la buena disposición del sector industrial, debido en parte a los efectos del II Plan de desarrollo regional (PDR) 1988-1992.

B) En el trienio 1987-1990 se producen en Castilla-La Mancha tasas de crecimiento positivas del PIB por habitante, pues si bien son inferiores a la media nacional, reducen las diferencias entre ésta y las restantes Comunidades Autónomas.

C) Desde una perspectiva espacial, en la Economía Española se consolidan tres ejes de expansión cara al año 2.000, que son: Arco Mediterráneo, Valle del Ebro y Archipiélagos. No cabe duda que Castilla-La Mancha y dentro de ella las provincias de Albacete, Cuenca y Guadalajara se pueden beneficiar de esa coyuntura por su proximidad al Levante y al Valle del Ebro. Albacete se encuentra a 186 Km. de distancia de Valencia y algo menos de Alicante. En línea con lo expuesto podemos también mencionar el norte de la provincia de Toledo y el denominado "Corredor del Henares" en Guadalajara, como zonas de expansión de Madrid, dada la carestía del suelo industrial de esta Comunidad Autónoma.

D) No obstante, todavía el crecimiento registrado en las

regiones españolas, excepto Baleares, es inferior a la media comunitaria a pesar de que en el período 1988-1990 las diferencias se atenúan.

Una vez expuestas estas consideraciones generales conviene señalar que, por lo que respecta a Castilla-La Mancha, es necesario hacer un esfuerzo para incrementar la productividad en el sector industrial, incrementar la oferta en dicho sector y posibilitar una mayor diversificación sectorial alentando, paralelamente, los procesos de integración dentro del espacio de la Comunidad Autónoma. A ello contribuirá la prevista mejora en las comunicaciones intraregionales, que además deben de favorecer la vertebración económica de la Comunidad Autónoma.

Iniciativas como el Pacto por Albacete deben de extenderse a otras provincias.

Desde un punto de vista institucional, hay que señalar que el Plan de Desarrollo Regional para el período 1988-1992, en conexión con las ayudas procedentes de los fondos estructurales comunitarios, puede ser el camino para incrementar y consolidar, a medio plazo, el crecimiento económico registrado en Castilla-La Mancha desde 1986. De todo esto, y mucho más, nos habló el Ilustre maestro.

Alfredo Iglesias Suárez
Catedrático de Economía Aplicada y Decano de la Facultad de CC. EE. de la UCLM